

EMPLEO Y CONDICIONES LABORALES DE LAS TRABAJADORAS DEL HOGAR

Los siguientes datos de la Encuesta Urbana de Empleo del CEDLA efectuada (ECEDLA 2010 y 2011), muestran los empleos altamente precarios de las trabajadoras y trabajadores del hogar en el mundo urbano:

1. POBLACIÓN OCUPADA

EJE CENTRAL URBANO 2010: 43.747. Representaba el 2.6% del total de la población ocupada (1.692.359).

- Mujeres: 40.063; que equivalen al 91.6% del total de ocupados en el sector
- Hombres: 3.707 (8,4%)

De acuerdo a la Encuesta Urbana de Empleo 2011 del CEDLA, la participación en el mercado de trabajo urbano se elevó a 3.2%

POBLACIÓN OCUPADA POR CIUDADES DEL EJE CENTRAL, 2010

- La Paz: 12.363
- Santa Cruz: 21.665; 49.5%
- Cochabamba: 5.659
- El Alto: 4.060

2. **TASA DE CESANTÍA:** 14,6%, más alta que la tasa general de 7%. En 2010, 7.160 trabajadoras fueron despedidas o renunciaron voluntariamente.

- El Alto registró la tasa más alta de cesantía: 50.6%

3. **SUBEMPLEO VISIBLE** (Por horas de trabajo): 21% que equivalen a 9.176 trabajadoras/es que trabajaron menos de 35 horas a la semana.

- Santa Cruz fue la ciudad con mayor subempleo visible para las trabajadoras del hogar: 33%

4. **SUBEMPLEO INVISIBLE** (Por ingresos): 75% que equivalen a 31.353 trabajadoras del hogar, es decir, tres cuartas partes de la población ocupada en este sector, ganaban menos de una Canasta Normativa Alimentaria que en 2010 equivalía a Bs. 1.464
 - Más alto en La Paz y El Alto: 92% y 90.4% respectivamente
5. **JORNADA LABORAL SEMANAL:** 37.5 Horas. Similar número de horas de trabajo se registró en 2011, de acuerdo a la Encuesta Urbana de Empleo efectuada en ese año. 2011.

El menor promedio de horas de trabajo podría indicar una mayor flexibilización horaria en el sector del servicio doméstico que implicaría la creación y reproducción de empleos a media jornada o por horas, significando menos ingresos laborales para las trabajadoras del hogar.

6. **INGRESOS.** Promedio mensual: 628 bolivianos; las mujeres 614. En 2011, el salario promedio fue de 737 bolivianos, incremento que no expresa precisamente una mejora significativa en los ingresos de las trabajadoras/es del sector.

En 2010:

- El más bajo: El Alto, 480 bolivianos; mujeres 387
- El más alto: Santa Cruz, 940 bolivianos; mujeres 680
- La mitad de las trabajadoras del hogar ganaba menos de 600 bolivianos
- En El Alto, la mitad ganaba menos de 250 bolivianos
- Brecha de ingresos: las mujeres ganaban el 79% de lo que gana un hombre.

En 2011:

- El 69% ganaba menos de un Salario Mínimo Nacional que en este año equivalía a 815 bolivianos.
- El 98% ganaba por debajo del costo de una canasta normativa alimentaria equivalente a Bs. 1.752.

7. AFILIACIÓN AL SISTEMA DE PENSIONES

- Afiliadas (todas mujeres): 487; apenas el 1% del total de ocupadas en el sector, todas en la ciudad de La Paz.
- No afiliadas: 43.260; 99%
- En 2011, el porcentaje de afiliación subió apenas a 2,9%.

Estos datos develan la alta desprotección social en que se encuentran casi la totalidad de las trabajadoras del hogar en el eje central urbano del país.

8. CALIDAD DEL EMPLEO

- No precario: 0
- Precario: 1.196 trabajadoras; 2.9%
- Precario extremo: 40.648; 97.1%.
 - o En 2011 se mantuvo esta proporción
- En Cochabamba y El Alto: 100%

Fuente: ECEDLA, 2010 y 2011

Sistematización: Bruno Rojas Callejas, Investigador del CEDLA.